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心性本淨湛寂是萬有真諦理，名一切財物。 

秉慈運悲自行化他大乘功德，名佛法寶藏。 

 

  大家要用心啊！「心性本淨湛寂是萬有真諦理，名一切財物」。我

們最近一直說，就是貧窮子外面這樣在流浪，父親慈悲一直在找兒

子。找到了，這段時間是多麼坎坷，光是這一段文就說這麼久。兒子

一直迷茫，流浪在外面，從佛法來說，那應該是說眾生一念無明，這

樣一啟動，就讓我們在五道四生輪轉不休息，受盡了苦難。這麼長的

時間，這麼苦的日子，其實源頭只是在那一念，那念心啊，那念心一

起動，就無明產生了。無明也是無形無相，只是在這一念心，這念心

也是無形無相，但是一起動起來，力量就很大了。這念心能善、能

惡，是善心，那就是我們原來本具有的心性，本來就是淨，本來就是

清淨。真正的湛寂，是萬有，所有的真諦理都涵蓋在這一念本淨的心

中。但是，若一不小心，一念心動，無明產生出來，我們就不知道歸

途了。 

 

  佛陀慈悲，為了眾生來來回回，隨著孩子，隨著眾生，就這樣尋

尋覓覓。只是為了一項，希望眾生能夠回歸，找到回歸的本路來。這

是佛陀的慈悲，所有的眾生都是佛所關心，不忍心捨棄任何一個眾

生。所以說，五道四生這已經包含了天、人、地獄、餓鬼、畜生。這

五道，佛陀的悲心全都將它涵蓋。何況在四生中，四生也是在五道

裡，胎生、化生、濕生、卵生，都是在五道中。佛陀的愛全都將他們

攝為一子。因為這樣，佛陀很慈悲，為了所有的眾生，生生世世不斷

尋尋覓覓，不斷來找。眾生的根機，有根機，他馬上就要逗教，隨機

逗教。「緣起即出」，馬上把握因緣，就是去化度眾生。我們眾生，每

一個都是個體，佛陀是一個總體的大慈悲。眾生的個體，各人各人的

習氣，各人各人無明煩惱，顧得到這一個，有辦法顧到那一個嗎？ 

 

  卻是佛陀他的大慈悲心就是統統都要照顧，不願意放棄任何一

個。所以要用這麼長久的時間來救度眾生，長久的時間這樣尋尋覓

覓。所以佛陀是三界導師，是四生慈父，名副其實。所以我們人人要

體諒佛陀的悲愍，我們要好好自愛，否則眾生四生五道，各人各人一

念無明起，我們的受苦是佛陀的不忍。所以我們若人人自愛，佛陀所

說的教法，我們好好接受，自己自我受持。這念心無形、無體、無

相，因為心性本淨，這本來就是萬有真諦的道理。我們自己的自心性

就是天地萬有的真理，人人都一樣，天地萬有真理都含藏在我們如來



藏中，人人本具，所以我們應該人人要自愛。看，眾生，只要你一念

心清淨，他就是能從萬物真理，隨著因緣，因緣成熟，他就不斷付出

付出。看到在南非德本一大群菩薩，她們就是無人不度，無處不道

場。多久以前曾說過她們這群人，為了從德本要去伊莉沙白港，要去

威廉王城，去將慈濟種子再播種，要再去關懷那個地方的慈濟人，要

去和他們分享慈濟愛的能量，希望大家堅定道心。 

 

  所以他們從德本要去那個地方超過了千公里的路程，她們迷路

了。在迷路當中，彼此之間有一點人人都在生悶氣，「我說要往這裡，

你說要往那裡，越走越離譜」。所以愈走脫離得很遠，只好再回到原

點，才又再次找到出發的路。在走的當中又迷路了，因為彼此起了那

一分「是你不對，是他不對」，都將錯推給別人。那念悶氣雖然沒發作

出來，但是整個路上就是不快樂。又走回到原點再度出發，走沒多遠

又發現到錯路了，車子停了下來，大家思考看看。其中慈蕾她就起來

說話，「我們要趕緊向師父懺悔，平常要我們很甘願、歡喜心，合和互

協，我們只是一個方向偏差，我們彼此之間就這樣起不歡喜心，大家

要將不歡喜心去除，大家要合和互協，趕緊找出路。」 

 

  在那一片樹林裡，內心，大家再打開她們的心門，將心靜下來，

共同那念心的方向，不可思議，車子開始走了，找路，真的被她們找

到了，找到對的路，發現到一個加油站。在那個地方，車子在那裡

繞，繞那麼久，不對的路，車油也耗盡了。看到加油站就趕快去加

油，請教人：「路要怎麼走？」遇到貴人向她們報路：「你們來到這

裡，再向這條路如何走下去，就能到你們要去的目的地。」就這樣，

這條路這樣順利走，到達了目的地，已經是半夜了。所以她們大家趕

緊打理好一切，同樣明天早上一大早，同樣三點多就起床了，準備精

進。開始就要薰法香，之後就要再心得分享，這樣都做筆記，很認

真。從這次之後，她們更加相信合和互協這念心，路一點都不能偏

差，若是偏差，是真的條條路都困難走。這叫做難行道，一念心的偏

差，也就是走偏一些，就已經完全都迷路了，所以不能偏，她們已經

體悟到了。 

 

  之後，她們說再也不「難行道」了，但是她們還會「南行道」。因

為德本到伊莉莎白港是往南，伊莉莎白港是在南部。她們同樣再次

去，一趟通，第二趟就熟悉了，路很熟悉，她們就再次往南行，所以

她們說，現在再也不難了，現在是「南行」，不是「難行」。真的很有

智慧。她們很精進，像是慈蕾，她已經是七十八歲了，她進入慈濟已

經十六年了。這十六年間都是隨著潘居士（潘明水）到處在南非，這



樣不斷「無處不道場，無人不說法」。她看到人就要說法，這大家都應

該知道了。在最近，年紀也有了，七十八歲了，在十一月間，她們又

跨國去開闢一個新的非洲國家。因為在去年，我無意間說到南非（慈

濟人）已經跨出了國家，就是非洲有六個國家。其實那時候他們是跨

過五個國家，不過在我的記憶中記錯了，我就說六個國家。潘居士就

說，他說：「沒有，師父，我們是五個而已。既然師父說我們六個，那

我們今年一定就要做到六個。」所以他們又去開闢了一個新的國家，

叫做波札那，這個國家。 

 

  也同樣是慈蕾她們這一群種子去，那個地方很貧困，很需要慈濟

愛的力量。所以她們去，來回在那個地方。十一月間，她再去的時

候，感冒了，感冒得很嚴重。但是她要忍著，那裡的任務完成，回來

了。回來之後，吃藥、看醫生在月底，經過四天後，她安排要再去伊

莉莎白港。大家告訴她：「不要去，休息了。」她說：「不行，我若不

跟她們一起走，不安心。」潘居士就告訴她：「若是出去，不然妳就要

在裡面休息，要出去，讓她們大家出去。」她答應他說：「好。」但

是，到了外面，到達那裡，那是一千零五公里遠，她真的陪她們到那

個定點的地方，亞棋再叮嚀她，潘居士與亞棋就又告訴她：「妳要記

得，到了，妳就要休息，因為妳才感冒過後，還沒有很好，所以妳要

休息喔！」她就答應說好。 

 

  到了那裡，晚了，同樣休息。隔天早上一早要出門，大家要她休

息，她說：「不行，只有妳們出去，我自己一個人在裡面，我不安心，

我還是要跟妳們出去。」然而她們到了哪裡都同樣要傳訊回去，用視

訊，所以在畫面上看到她的身影。潘居士和亞棋就說：「慈蕾師姊，妳

怎麼又跑去了？妳年紀那麼大了，妳怎麼那麼不聽話，妳怎麼那麼調

皮！」她就很快樂告訴他們，她說：「我哪有年紀大？我才十六歲而

已，我進慈濟十六年，所以我才十六歲而已。」他們就說：「妳感冒，

妳不能太過勞，妳應該要休息。」她就這樣說：「我年紀大了，想到師

父…」她說：「我若躺著要休息，就想到師父也是年紀這麼大了，她也

是不惜辛苦，也是為眾生這樣，人生病了，也是一樣這樣說話，一樣

這樣做事。我也是年紀大了，我愈感覺到真的是來不及了，我到底剩

多少時間可以做呢？」就很正式在視訊裡，畫面上這樣對答。 

 

  看，這就是她們用心用愛，那分很甘願去付出，只要她們肯發

心，菩薩道就沒有難行。我們幾天前說「難行道」，對慈蕾，南非這一

群菩薩，對她們一點都不困難。因為她們的生活不是好過，人人的生

活都是很貧困，卻是他們的心很富有。她們已經在非洲開闢第六個國



家了，非洲六個國家都有慈濟人。到六個國家布善種子，一個一個國

家一直帶出來了。在那個地方，最貧窮困難的地方，只要有善種子出

來，她們就能幫助更多人。所以這是愛的力量，我們要向她們學，她

們進來…慈蕾十六年而已，十六年間一直步步向前前進，每一次南非

的畫面出來，少不了她。她這樣步步精進，哪怕是病苦，但是她還是

同樣沒有停歇，還是用很快樂的心情，「我才十六歲而已，因為我入慈

濟十六年。」雖然人的身體，實際的年齡七十八歲，剩下還有多久

呢？用十六歲的心情，很活潑，在這個團體中。用人生無常，已經歲

數這麼大了，還有多久可以做，用這種心情在精進，捨不得浪費時

間。想想看，這種拚命做慈濟，用她的生命投入人群，做人生命中的

貴人，這就是我們要學的。 

 

  所以無處不道場，處處是道場，這就是她們「心性本淨是萬有真

諦，名一切財物」。雖然她們很貧困，她們卻充滿了一切財富，沒有她

們做不到的事情，所以她們事事都做得到。這就是不困難，因為有一

切法在她們的內心，所以一切財物，很豐富。這我們人人都本具，眾

生本具如來藏。所以我們人人都有這個萬有真諦理，「名一切財物」。

我們人人都有，只要「秉慈運悲自行化他」，這種大乘功德，這就是我

們人人本具的財富。慈，因為有慈心，慈心就是將一切眾生當成是我

們所有親愛的人。四生五道無不都是佛的孩子一樣，我們人人本具佛

性，人人都有。只要我們好好運用慈悲，自行化他，這種發大乘心，

這就是功德。外要去實行，內要好好自修，這就是佛法的寶藏。這個

佛法寶藏就是真如藏識，也就是心性本淨，本來清淨，我們人人要用

心，去體會我們這念心。所以我們前面的文就是說， 

 

經文：「是時諸佛，即授其記，汝於來世，當得作佛。」 

   

  只要我們能走過這條難行道，根本就不困難。六度萬行，只要我

們能方向正確，所有的地方任我們走。非洲菩薩都能跨國，跨出了六

個國家，那麼困難，步步很艱難地走，他們都能快快樂樂去行菩薩

道，哪有什麼困難呢？所以，我們應該要相信佛陀教育我們的，我們

若能發起大乘心，諸佛，佛佛道同，看到眾生發大乘心，諸佛就同

音，同樣一起來為我們授記，這是前面「汝於來世，當得作佛」。下面

接下來再說 

 

經文：「一切諸佛，祕藏之法，但為菩薩，演其實事，而不為我，說斯

真要。」 

 



經文簡釋： 

「一切諸佛，祕藏之法」；十方一切諸佛如來，秘奧甚深法謂之密藏，

明自無願樂，謂我等轉教佛子，聞法得記。 

 

  這是迦葉尊者這樣在描述，佛陀他向大乘，發大乘心的弟子授

記，這是一切諸佛祕藏之法。佛陀他對教育，他要有這樣的層次，要

觀機逗教，有前後、淺深、大小的教法，這是佛陀用他的智慧觀察眾

生的心。眾生發大心，他就授以大法；眾生守在小乘，無法承受用大

法，他就要用小法。就如醫生，小兒科看孩子，他才能知道這孩子用

的藥量要有多少；一般內科看成人，他就知道成人的年齡、成人的體

質，要用多少藥。同樣的道理，眾生有心病，佛陀他也要向眾生開

藥。所以愛護眾生是很謹慎，隨我們的根機，應機逗教，所以佛有

「祕藏之法」，有他教育的方法。一切真理，諸佛都是道同，每一尊佛

都是一樣。覺悟的境界無法這樣凡夫眾生直接了解，所以他將覺悟的

境界就要分層次，前後、深淺這樣分別。 

 

  「但為菩薩，演其實事」。若在說大法時，小乘弟子認為「不是對

我說，這是對菩薩說」，說真實法，這是對菩薩的，這是這段文的含

意。「十方一切諸佛」，一切諸佛就是十方一切諸佛，「如來祕奧甚深法

謂之祕藏」，所有十方一切諸佛如來之法都是很奧祕，很深的法。這個

法，一般人真的是聽不懂，要真正去體會天地宇宙萬物的道理，有相

無相、有相非相，這麼深奧，實在是無法真實體會，這叫做「祕奧甚

深」。很奧祕的道理，奧妙的道理，所以叫做「祕藏」，這不是一般人

有辦法能了解。天地萬物，看不到的道理很多，卻是看不到的道理它

能合成天地萬物看得到的物相，物的形象。這都是天地萬物，沒有一

項不是假合，合成，一切道理是這樣合成起來，叫做假合。意思就是

說，不是一件東西就能成這個形相，要有很多項的因緣會合起來。常

常說，一棵樹，這棵樹有它的種子，要給它的土壤，要給它的水分，

給它的空氣，它所適應的這些都是看不到的。 

 

  土與這顆種子，有道理在其中。種子，它同樣是一顆種子，很單

純的種子，它也有種子的道理在。所以那個道理與這個土壤的道理，

還有空氣的道理，還有熱氣陽光等等，要會合起來，這種量要剛剛

好。雖然種子與土壤合起來，需要水分，水也不能用太多。這個土，

這顆種子在這塊土上，到底適不適合？不是有土、有種子，就能適

合；不是有土、有種子、有水，這樣它就能發芽長苗。水，不是有就

好了，太多不行，太少也不行。想一想，有多少大自然，要恰恰好的

這種道理也是，也是要很用心去體會。所以萬法各有理，萬法就是各



有道，那個「恰恰好」的法在。所以我們要了解祕藏，天地萬有都含

有它的祕密的法在其中。 

 

  有的人就說：「我就是不知道做事情的方法，不知道這個東西和那

個東西能不能會合？」這都不知道，這種的人很多。所以說來，這個

法，天地萬物之法真的是祕密之藏，真的是很祕密的「祕藏之法」。不

是大家這樣就了解了，所以佛陀他就要觀機逗教。就如大地種子與土

地，與水分，與陽光，是不是能會合？園丁他要很用心，植物的特

質，土地有鹼性，有酸性，有什麼性，很多種，一定要很用心去了

解。所以大地裡無不是包含了那種祕藏之法，不只是佛陀而已，這是

天地萬物都是一樣，有這種「祕藏之法」。所以「如來祕奧甚深法謂之

祕藏」。 

 

  「明自無願樂」，自己自知之明，這是迦葉尊者自己知道，過去就

是這樣，佛陀向菩薩說法，我們都以為佛陀不是對我們說，我們就只

是聽。佛若告訴我們「將這個法，到外面宣揚」，我們就到外面「如是

我聞」。佛所說的法，只是將法這樣傳出去，自己覺得「這不是我要修

的法」，只是傳話，並沒有想要身體力行。所以，「謂我等轉教」，只是

轉教，自己以為「我是轉教佛子」，就是這樣轉教。佛陀雖然說大乘

法，我就是將佛陀的法轉教出去，轉教給願意發大乘心的人去身體力

行。同樣的道理，雖然我這樣在這裡說，在非洲的難行道不是我在

走，非洲（慈濟人）那麼辛苦，他們這樣做。其實那些菩薩他們這樣

做，我只是轉個法給他們而已，我和當初那些小乘法的弟子不是一樣

嗎？不過，雖然是這樣，法還是同樣要傳，有機會我們就不要逃避，

有機會我們要出去，身體力行投入，在人群中好好自我修行，在人群

中把握因緣，這樣我們也能傳佛真實法。但是迦葉尊者他們說，我以

為就只是轉教這個法給佛子，就是菩薩。「聞法得記」，看那些佛子聽

法得記。 

 

＊「秘藏者」，即二空所顯自性清淨心，無名無相，真實要妙，故名真

要。 

 

  所以「祕藏者」，祕藏者就是「二空所顯自性清淨心」，這叫做祕

藏。這種二空就是真空與假空，我們要行中道。所以我們要知道，真

空妙有不是一切皆空而已，空中也是有妙有，所以「二空所顯自性清

淨心」。我們前面說過了，性空，就是我們要了解我們人人自性本來是

清淨。所以性空是妙有，妙有就是我們的真如本性。真如本性其中的

道理，那就是性清淨，我們的自性是清淨的，是無名無相，「真實要



妙」，非常的重要、奧妙的真如本性，所以叫做「真要」，真的是重

要。這段文好像很難了解，但是不了解也不行，因為我們人人應該要

好好地找好我們的心。我們的心原來是這麼的諸法緣起性空，是萬法

都有真理，我們的本性本來就是這麼清淨，但是就是一念無明。到底

為何會無明？我們的清淨這念性到底到哪裡去了？真如本性在哪裡？ 

 

＊「覓心了不可得，名畢竟空」；一切有為諸法之體性畢竟空寂。 

＊「依心緣起一切法，名畢竟有」，同居於眾生與諸佛介此一念心中。

此是一切諸佛秘藏之法，真實無有虛妄，微妙不可思議者。 

 

經文簡釋： 

「而不為我，說斯真要」，而不與我說此真實至要之道。 

＊當時意謂諸佛秘藏，但為菩薩演其真實修行成佛之事，而不為我等

說斯真實成佛之要道。 

 

  所以我們就要覓心，「了不可得」。找心，找心，趕快回來找心。

而我們凡夫要找心，「覓心了不可得，名畢竟空，一切有為諸法之體性

畢竟空寂」。所以因為這樣，我們凡夫要找心，真正的哪有一個心好找

呢？我們的心是肉團心，我們真如本性的心是無形的，無形無體，這

就是畢竟空，才是真正我們的心。我們若能透徹畢竟之空法，這個空

就是畢竟空的道理。「一切有為諸法之體性畢竟空寂」，真真正正一切

都是有為法。有為法就是很多的道理來合成，這東西有形有相，有因

有緣，有果有法，這都叫做有為法。我們有去造作，這緣與因會合，

就成就了我們人生的依正二報，這是常常在說的。所以因為我們的

性，這個法，這個性在畢竟空我們找不到，沒辦法，無那個形。 

 

 譬如說，這顆種子在這土壤，是不是適合這個土質呢？種子，適合

這土質嗎？這個土質是什麼呢？是鹹性的或者是酸性的，或者是什

麼？連土都有它的性，都有它的質，這個種子和它合不合？這都是看

不到的。鹹，告訴你們是鹹的，鹹的是什麼樣？甜的，甜的是什麼

樣？感覺得到，但是你自己知道，你自己能了解，是你的心了解。糖

與鹽，這叫做糖，糖叫做甜的；這叫做鹽，鹽叫做鹹的。其實，你吃

到甜的，你說甜，但是我就無法體會那種感覺到的甜，這也就是「緣

起性空」。有這些因緣來，其實那些感覺，所以說「體性畢竟空寂」，

是「依心緣起一切法」。依我們這念心去緣，緣起了一切的法，所以它

的名叫做「畢竟空」。 

 

  其實我們的性，畢竟就是空的，不是肉團心，你要去哪裡找心？



我們人的心，現在科學發達，能將壞掉的心（臟），換一顆還好的心

（臟），心（臟）還能移植。但是我們這種真如本性的心，它是無體，

所以你無法換，除非你的心念轉，無形的心念一轉，能善能惡，能大

能小，那就是這念心自己在轉。這是我們看不到的，所以叫做「體性

畢竟空寂」。只是依我們的心去緣，心緣起一切法，（由）我們的心來

緣，所以名叫做「畢竟有」。「同居於眾生與諸佛介（此一念心中）」。

我們在眾生與佛的當中，因為我們在學佛，學法，說我們是凡夫嗎？

我們覺得不想承認我們是凡夫，因為我們已經學佛了，凡夫的無明法

我們也知道，我們要預防不要再有凡夫的無明法，所以我們應該要好

好堅定，防非止惡。說我們在學佛，我們也還未到佛的境界，所以要

到佛的境界，就要靠我們這念心，所以是「介此一念心中」。 

 

  這就是「一切諸佛祕藏之法，真實無有虛妄」。我們若這念心能運

用，運用在道理真正透徹了解，我們好好運用它，這樣「祕藏之法，

真實無虛」。因為我們人人本具真如，人人真如本性大家具有，這是真

實的。只是說「你拿出來給我看。」就是拿不出來，因為它無形無體

無相。這就是真諦，這就是道理。道理我們要聽進去，我們自己的心

要轉，轉凡夫來學聖人法。轉凡夫心來學聖人的法，只要我們要走，

我們要做，沒有困難的工作我們做不到。像南非這一群菩薩，看看他

們，離佛法是那麼遠，他們那裡並沒有佛法，他們所信仰的是天主、

基督教，但是那裡沒有佛教，只是用慈濟宗門，將法脈通過宗門，這

個精神理念他們應用到那個地方。在表面上看來他們很貧困，他們沒

有佛法。卻是他們用真實性，真實的法，佛陀所教育，二千多年前傳

到現在，我們再將佛陀的教法再向前再傳下去。所以這個法，我們要

傳在人間的佛法，人間，人要為人間做人間事的佛法，他們做到了。

人為人去做事，他們很困難，他們步步艱難，但是步步穩當，很穩的

腳步向前走。 

 

  看看他們這樣這麼困難，人不是很多，卻也是種子不是很多，但

是他們步步踏實。土地，也遍布撒了這麼多種子，讓大家已經能知道

有佛法在人間。大家知道打開心門去愛人，去幫助人，他們已經身體

力行了，了解做人真實價值的道理在哪裡，這就是真如本性。撥開了

無明，他們就能實行道，就沒有難行，所以他們能做得到，這是舉這

樣的例。所以「一切佛祕藏之法」。雖然是很深，真實沒有虛妄，這是

真實法。你用這個教法，他們若願意，一念心一轉，善法就是在他們

步步前進的道路，踏踏實實走，這實在是很微妙，不可思議。但是佛

陀所說的這些法，「而不為我，說斯真要，而不與我說此真實之道。」

那時候迦葉尊者誤會了，他以為：我只是替佛傳法而已，不是我要去



做，是他們要去做，不是我去做的。佛陀不是針對我說的，是叫我去

傳的。 

 

  「而不為我說真實」，不是對我說的，這是很重要的大乘法，不是

對我說的，這就是迦葉尊者他們當時所想的。所以「當時意謂諸佛祕

藏，但為菩薩演其真實修行成佛之事」。這都是向菩薩說的，「而不為

我等說斯真實成佛之要」。他將佛陀說的話，他的根機不到那裡，他就

不接受，他認為這只是向菩薩說話。所以各位，學佛，我們要用心，

其實這個法出來，是人人可用，沒有指定誰才能用。這個法，大家都

能去體會，大家都能做得到。「諸法緣起性空」，只要因緣來時，我們

應該要體會，要去付出。這些諸法，我們要真體會，這都是性空，真

實法的性是空寂的，無體無形，我們無法看到。但是我們能身體力

行，這是萬法真實諦理，所以這也就是如貧窮子所得到的財富一樣，

就是我們修行者所得的寶藏。所以我們學佛要真實多用心啊！ 

 


